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Avant-propos 

 

Ce document a pour objectif de présenter le bilan des actions collectives réalisées sur la baie 
de Saint-Brieuc en 2020 dans le cadre du second programme de lutte contre les algues vertes 
(Projet Baie 2027). Il y sera exposé une évaluation synthétique des actions, de la mobilisation 
des acteurs et des perspectives à venir.  

Dans le cadre du Projet Baie 2027, la Chambre d’agriculture de Bretagne est maître d’ouvrage 
pour les missions de : 

- Coordination globale agricole, 
- Chantiers collectifs de semis précoces d’intercultures ou du couvert sous maïs, 
- Actions collectives pour le développement des nouvelles cultures et des évolutions de 

systèmes et mise en place d’un service d’informations agro-environnementales. 
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1 Coordination globale agricole 
Le Projet Baie 2027 s’est fixé des objectifs ambitieux en baie de Saint Brieuc. Aussi, il est nécessaire 
d’assurer une mission de coordination permettant une mutualisation de l’organisation et une 
homogénéisation des protocoles d’action. Cela permet, d’une part, des gains d’échelle et une 
harmonisation sur la baie, d’autre part, une centralisation des demandes d’informations et des 
problèmes rencontrés. 

  

1.1 Coordination avec les acteurs du Projet Baie 2027 

L’année 2020 s’est caractérisée par un contexte sanitaire difficile, complexifiant le déploiement 
d’actions de terrains. Malgré tout, la Chambre d’agriculture s’est attachée à favoriser les échanges, les 
partenariats et les concertations entre acteurs afin d’assurer le maintien et/ou l’adaptation d’actions 
collectives pluridisciplinaires. Cette situation sanitaire a néanmoins engendré une diminution du taux 
de réalisation de conseils individuels. 

1.1.1 Animation des Comités Professionnels Agricoles de la baie de Saint Brieuc 

Lieu d’échange et de concertation entre acteurs de l’agriculture, les Comités Professionnels Agricoles 
(CPA) sont des évènements visant à dresser le bilan des actions passées, informer, échanger et être 
force de proposition pour la mise en place de nouvelles actions.  

Un CPA de la baie de Saint-Brieuc a été organisé le 14 octobre 2020 : Les thèmes abordés ont été les 
suivants :  

- Bilan des échouages et de la qualité des eaux en baie de Saint Brieuc, 
- Les actions mises en place en 2020 et les perspectives pour 2021, 
- L’état d’avancé des accompagnements individuels et les perspectives de développement de 

nouveaux outils sur le territoire. 
 

1.1.2 Coordination avec les porteurs de projets  

Pour répondre aux problématiques liées à la mise en œuvre du projet et assurer la 
validation/planification des actions, une coordination constante est effectuée avec le Pays de Saint 
Brieuc et les porteurs de projets de bassins versants. 

Une. Cela, afin de répondre.  

Dans ce cadre, la Chambre d’agriculture a préparé et participé à : 
- 13 réunions de coordination globale (avec les acteurs du projet) : 6 janvier, 7 janvier, 10 

janvier, 27 janvier, 13 février, 19 février, 5 mars, 6 mars, 15 juin, 22 septembre, 20 octobre, 24 
novembre, 11 décembre, 

- 2 comités opérationnels (COMOP) : 13 janvier et 24 juin, 
- 3 comités de pilotage (COPIL/CLE): 14 février, 26 mai, 18 décembre, 
- 3 comités techniques algues vertes (COTECH AV): 11 juin, 16 juin, 30 juin, 
- 1 journée d’information : 11 septembre (TNT2/Mars Ulve).  
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1.1.3 Coordination des prescripteurs  

Une animation dédiée aux représentants des structures de conseils est nécessaire pour assurer le relais 
de l’information auprès des exploitants du territoire. Aussi, des échanges bilatéraux réguliers 
permettent de définir la stratégie à court/moyen terme et contribuer à la réussite du programme.  

Dans ce cadre, la Chambre d’agriculture a préparé et participé à : 
- 7 réunions relatives au programme de communication (fin 2019 – début 2020) : 13 novembre, 

2 décembre, 5 décembre (Altéor Environnement et Capinov), 9 décembre (GAB22), 10 
décembre (BCEL Ouest), 20 janvier (le Gouessant et la Cooperl), 27 janvier (CerFrance). 

- 1 journée technique terrain avec les conseillers des différentes structures de conseils 
intervenant dans le cadre du programme baie 2027 : 3 mars (Journée reliquats et 
aménagements des espaces stratégiques, Annexe 1.3). 

 
En parallèle de ces réunions, des échanges réguliers ont été maintenus par voie mail et téléphonique 
afin d’apporter des réponses aux questionnements des diverses structures partenaires et assurer le 
déploiement d’actions. 
 

1.1.4 Relation avec les financeurs 

La Chambre d’agriculture assure la gestion administrative et financière des actions sous sa maitrise 
d’ouvrage. 
Ainsi pour préparer et assurer le suivi des demandes de financement et des autres procédures 
administratives, des échanges réguliers ont été assurés avec les organismes financeurs (Agence de 
l’Eau Loire-Bretagne, Conseil Départemental des Côtes d’Armor, Conseil Régional, DRAAF Bretagne). 
 

1.1.5 Coordination des programmes d’actions en maîtrise d’ouvrage 

Afin de contribuer à l’objectif du Projet Baie 2027, près de 22 agents de compétences 
pluridisciplinaires sont intervenus pour tout ou partie de leur activité dans les différentes actions sous 
maîtrise d’ouvrage. Une coordination quotidienne a été assurée par le biais de points réguliers. Ils ont 
permis d’harmoniser les modes d’intervention tout en gérant au mieux la cohérence des activités avec 
les autres partenaires du programme.  

 

1.1.6 Programmation et bilan 

À l’échelle de la baie de Saint Brieuc, la Chambre d’agriculture a participé à la construction et la 
programmation des actions relatives aux différentes thématiques du Projet Baie 2027. Ce programme 
a été élaboré en concertation avec le Comité Professionnel Agricole (CPA) et validé lors des comités 
opérationnels (COMOP). La Chambre d’agriculture rédige également un bilan annuel proposant une 
analyse des actions engagées et leurs perspectives.  
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1.2 Coordination technique 

Les intervenants potentiels auprès des exploitants sont nombreux et issus de structures diverses. Un 
même prescripteur peut intervenir sur différents bassins versants et avoir plusieurs interlocuteurs 
pour des sujets communs à l’échelle de la baie. Il est donc nécessaire d’assurer une coordination 
technique pour une gestion optimale des interventions. 

1.2.1 Construction des outils 

La Chambre d’agriculture a contribué à la création et à l’évolution d’outils requis pour un bon 
déroulement des actions. L’optimisation des outils s’est faite au regard des concertations avec les 
conseillers référents des structures partenaires. En 2020 la Chambre d’agriculture a pris part au 
développement et/ou le maintien : 

- D’outils de déploiement / de suivi des actions collectives et individuels, 
- D’outils de communication à destination des exploitants agricoles, 
- De réflexion sur des dispositifs innovants et incitatifs au développement de pratiques agro-

écologiques et de systèmes à basses fuites d’azote (Paiement pour service environnementaux 
(PSE), outil de semis sous couvert « Maxi Couv’ »). 
 

1.2.2 Suivi des demandes et des réalisations des accompagnements dans les 
exploitations  

En lien avec le Pays de Saint Brieuc, la Chambre d’agriculture coordonne les conseillers dans la mise en 
œuvre des accompagnements auprès des exploitants (du dépôt de la demande d’accompagnement à 
la transmission des indicateurs agro-environnementaux). Dans ce cadre, elle est un des interlocuteurs 
privilégiés et assure de façon continue un relai d’informations techniques et administratives auprès 
des acteurs du projet (EPTB, EPCI, prescripteurs, élus, exploitants) en : 

- informant sur les types et modalités d’aide à l’accompagnement en baie de Saint Brieuc, 
- informant sur l’appartenance d’agriculteurs au dispositif, 
- informant sur les critères de validation des demandes d’accompagnements, 
- informant sur la procédure de dépôt des demandes d’accompagnements (pré-instructions & 

commissions, dates clefs & délais de réponse, engagements pour les remontés d’indicateurs), 
- répondant au diverses interrogations, 
- remontant les diverses problématiques rencontrées, 
- centralisant les demandes d’accompagnements et les suivis réalisés. 

 

1.2.3 Animation de la commission Baie 

L’objectif de la commission Baie est d’évaluer les demandes de soutiens d’exploitants au vu de la 
cohérence du système de production avec les objectifs territoriaux. En lien avec les collectivités, la 
Chambre d’agriculture a ainsi organisé et animé deux types de commissions. 

1.2.3.1 Les commissions d’évaluations des demandes d’accompagnements :  
En baie algues vertes, certains accompagnements individuels peuvent être subventionnés. La 
baie de Saint Brieuc a souhaité avoir un droit de regard sur ces demandes 
d’accompagnements. Au vu du nombre de dépôt de dossiers, il a été nécessaire de définir un 
fonctionnement optimisé. Aussi pour assurer une réponse rapide et cohérente avec le 
calendrier culturale des exploitants, il a été décidé par les membres de la commission : 
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 de réaliser une pré-instruction des dossiers tous les 15 jours. Cette dernière se fait par 
voie informatique. Sont représentés à cette pré-instruction ; le Pays de Saint Brieuc, 
Lamballe Terre et Mer, Saint Brieuc Armor Agglomération et la Chambre d’agriculture. 
Il est accordé un pouvoir décisionnel à la pré-instruction. Au total, 21 pré-instructions 
se sont déroulées en 2020. 

 de réaliser une commission en présentiel. Cette dernière est chargée de traiter les 
dossiers les plus sensibles et de faire un récapitulatif des différentes pré-instructions. 
Le cas échant, la commission est en mesure d’ajuster les critères de sélection des 
dossiers de la pré-instruction. Y sont représentés : le Pays de Saint Brieuc, Lamballe 
Terre et Mer, Saint Brieuc Armor Agglomération, le pôle Impact, la Chambre 
d’agriculture et 3 exploitants agricoles. Au total, 2 commissions se sont déroulées en 
2020 (14 mai, 9 septembre). 
 

La réalisation des pré-instructions et des commissions nécessite : 
 l’édition des fiches instructions,  
 la préparation de la présentation des divers dossiers,  
 la mise à jour de l’outil de regroupement des demandes d’accompagnements suite 

aux remontées des organismes de conseils,  
 d’assurer les échanges d’informations entre les prescripteurs et les membres de la 

commission,  
 d’assurer un retour rapide des avis de la commission vers les exploitants et les 

prescripteurs.  

Les conditions sanitaires de 2020 ont fortement impacté la possibilité de réalisation des conseils 
individuels. Néanmoins, 136 demandes d’accompagnements auprès de 7 structures de conseils 
(Chambre d’agriculture, BCEL Ouest, CERFrance, GAB, CEDAPA, Capinov, Gouessant) ont étéportées 
(Figure 1a et 1b). Un ensemble de rencontres bilatérales sont organisées début 2021 afin de relancer 
la dynamique de conseil sur le territoire. 

 

Figure 1 : Nombre de demande de conseils par thème (a) et par structure (b) déposé à la commission baie de 
2018 à 2020. 

1.2.3.2 Les commissions d’évaluation des demandes d’aide à l’investissement :  
En 2020, deux appels à projets ont permis aux exploitants de la baie de bénéficier de 
subventions pour l’achat de matériels agricoles et/ou la réalisation d’ouvrages lourds (chemin, 
boviduc, bâtiment …). Dans ce cadre, la commission émet un avis d’opportunité en évaluant 
l’adéquation entre le système de production, le projet d’investissement et les objectifs 
territoriaux. Cet avis permet d’appuyer ou non le dossier d’investissement auprès des 
financeurs. 
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La réalisation des commissions nécessite : 

 la centralisation des demandes de subventions, 
 une pré-instruction, 
 la préparation et la présentation des diverses fiches d’instruction,  
 un retour vers les exploitants et les organismes prescripteurs les accompagnants dans 

la démarche, 
 des échanges avec les services instructeurs pour faciliter la gestion administrative des 

demandes.  

Deux commissions ont eu lieu en 2020 (14 mai, 9 septembre) au cours desquelles, 20 dossiers ont été 
évalués. Il s’agissait de projets de chemins d’accès aux pâturages et d’aménagements d’ateliers porc 
sur paille. Les projets d’investissement concernaient également des outils de gestion de l’herbe 
(andaineur, faucheuse, dérouleur de round, enrubanneuse), de désherbage mécanique (houe rotative, 
bineuse), de semoir en semis directs et de systèmes GPS. 
 

1.2.4 Coordination avec les bassins versants, l’EPTB, les financeurs et l’administration 

Le bon déroulement des actions nécessite de faire le lien avec les financeurs et l’administration pour 
ce qui concerne les outils de financement et le suivi des dispositifs d’aides. Des échanges réguliers ont 
permis de faire le point sur le contenu et l’avancée des dossiers. 
 

1.2.5 Animation d’un groupe de conseillers 

Pour induire une dynamique de conseils et des évolutions d’exploitations cohérentes avec les enjeux 
du territoire, il est important de partager une culture commune. Pour cela, la Chambre d’agriculture a 
maintenu un relais d’échanges et d’information à destination des conseillers référents des structures 
de conseils. Ces derniers ont assuré par la suite, le relai de l’information au sein de leur structure 
respective. En 2020, ces temps d’échanges ont porté sur : 

- Le déploiement des conseils individuels, 
- Le dispositif de conseils azote en baies algues vertes, 
- La communication technique auprès des exploitants. 

 

1.2.6 Mobilisation des acteurs sur le territoire 

Plusieurs acteurs agricoles et agroalimentaires mènent des réflexions sur des projets pouvant 
présenter un double bénéfice, économique et environnemental pour le territoire (ex : déshydratation 
de fourrages, développement de la filière miscanthus, matériel agronomique innovants) et cela 
implique de fédérer les agriculteurs et l’ensemble des partenaires. Ainsi, afin de favoriser le 
développement de ces projets sur le secteur, la Chambre d’agriculture a informé et mobilisé les 
agriculteurs et autres acteurs pouvant être impliqués via divers groupes de travail.  

1.2.6.1 Actions réalisées sur le projet d’unité de déshydratation des fourrages  
Depuis plusieurs années, une réflexion sur la production de fourrages de qualités par le biais 
de la déshydratation a été entamée sur la Baie de Saint-Brieuc, pour répondre aux enjeux 
d’autonomie protéique et aux objectifs de développement de cultures fourragères pérennes 
sur le territoire. Dans la continuité des actions déjà entreprises en 2019, la Chambre 
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d’agriculture a participé à plusieurs échanges techniques ainsi qu’aux comités techniques mis 
en place par le Pays de St Brieuc (7 janvier et 5 mars, 15 juin).  

1.2.6.2 Actions réalisées dans le cadre du développement du Miscanthus  
Présentant peu ou pas de besoin en intrant, le Miscanthus est une culture pérenne d’intérêt 
agro-environnementale. Implantée pour une durée allant jusqu’à 20-25 ans, elle permet de 
limiter le lessivage de nutriments et présente par ailleurs de nombreux débouchés 
économiques (litière, paillage horticole, chauffage, biomatériaux). En 2020, la Chambre 
d’agriculture a participé aux échanges entre acteurs du Projet baie 2027 sur le développement 
de cette culture sur les secteurs à enjeux. Une journée technique sur le miscanthus a été 
également organisée le 9 mars, et a mobilisé plusieurs dizaines d’exploitants et conseillers de 
structures. Un groupe de producteurs de miscanthus costarmoricains incluant des exploitants 
de la baie de St Brieuc a été réuni le 19 novembre afin d’identifier les leviers technico-
économiques et actions pouvant contribuer au développement de cette culture. 

1.2.6.3 Actions réalisées dans le cadre du déploiement de l’outil Maxi Couv’ 
Une technique performante de semis de couverts dans les céréales (Maxi Couv’) est en 
développement depuis plusieurs années. Cette méthode consiste, avant la moisson, à semer 
des couverts hivernaux dans la céréale. Elle présente de nombreux atouts agro-
environnementaux (développement du couvert optimisé, couverture précoce des sols, lutte 
contre l’érosion grâce à une implantation sans travail du sol, protection des auxiliaires de 
cultures et polinisateurs, amélioration de la portance des sols en sortie d’hiver…), et rentre 
pleinement dans les objectifs territoriaux de protection de la qualité de l’eau. Un appel à 
manifestation d’intérêt a montré l’attention que portent les exploitants du territoire sur cette 
technique. Afin de créer une dynamique de chantiers et inciter les structures à investir dans 
cette pratique à l’avenir, la Chambre d’agriculture a contribué au projet de mise à disposition 
d’un prototype Maxi Couv’ sur la baie de St Brieuc via un financement de la MIRE, de Lamballe 
Terre et Mer et de Saint Brieuc Armor Agglomération. Une fois le prototype construit, les 
chantiers de semis pourront débuter pour la saison 2021 via l’implication de deux CUMA 
mobilisées à cet effet. 
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2 Chantiers collectifs de semis précoces de couverts végétaux 
Implanter précocement les couverts peut se révéler intéressant d’un point de vue agronomique. Un 
semis avancé de début septembre à mi-août permettrait une diminution moyenne des pertes en azote. 
Un semis précoce (dans de bonnes conditions d’implantation) permet un démarrage rapide du couvert, 
une production de biomasse accrue et les avantages agronomiques associés (ex : structure du sol, 
économie d’azote sur la culture suivante, stockage de carbone, limitation des adventices). Compte 
tenu de l’intérêt agro-environnemental susmentionné, un dispositif DRAAF de chantiers collectifs de 
couverts précoces a été mis en place pour la 4ème année consécutive sur la Baie de Saint-Brieuc.  

 

2.1 Déroulement et organisation des chantiers collectifs 

Dans le cadre de ce dispositif, la Chambre d’agriculture se charge de : 
- communiquer auprès des structures de travaux agricoles et des exploitants du territoire,  
- recenser les structures intéressées et identifier l’éligibilité des exploitations, 
- assurer le relais d’information entre les structures intervenant dans le dispositif, 
- assurer un suivi agronomique des chantiers. 

 

2.2 Bilan des chantiers 2020 

Dans le cadre du dispositif 2020, 5470 ha de couverts végétaux précoces (31% de la sole céréales, 
donnée Draaf) ont été implanté chez près de 400 exploitations et 28 structures de travaux agricoles se 
sont mobilisées pour ces chantiers. Le suivi d’une cinquantaine de parcelles intégrées au dispositif a 
été réalisé sur l’ensemble de la baie courant automne 2020 (Figure 2). L’objectif a été de faire un état 
des lieux des couverts implantés, de leurs intérêts agronomiques tout en mettant en lumière certains 
points de vigilance. Le bilan de ce suivi a fait l’objet d’une communication auprès des exploitants du 
territoire (Annexe 2.1). Il souligne qu’une part importante d’implantation de couvert s’est faite en 
mélange d’espèces (84% des parcelles suivies). Quelques rappels agronomiques ont été également 
faits concernant la densité et la profondeur de semis des couverts. 

 

Figure 2 : Suivi agronomique des chantiers de semis précoces de couvert en baie de Saint-Brieuc 
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La Chambre d’agriculture a également réalisé une série de communication au travers la lettre d’info 
Baie de St Brieuc et le mailing Agro’Info (10 articles, Annexe 2.1). Les sujets traités ont été les suivants : 

- Choix des mélanges de couverts végétaux, 
- Implantation de RGI sous maïs, 
- Implantation précoce de couverts végétaux, 
- Implantation de couverts courts, 
- Promotions du dispositif de chantiers collectifs,  
- Bilan de suivi agronomique, 
- Destruction et la valorisation des couverts végétaux. 

Perspectives pour 2021 :  

Un maintien du niveau de réalisations de chantiers est attendu pour 2021. Une augmentation des 
surfaces en semis sous maïs est en revanche souhaitable. De nouvelles campagnes de communications 
seront organisées à cet effet. 

___________________________________________________________________________ 
En bref, on note (Chantiers collectifs de semis précoces de couverts végétaux): Une année 2020 
satisfaisante (5470 ha chez près de 400 exploitations) avec 28 structures de travaux agricoles engagées. 
Plusieurs communications ont été faites en 2020 sur les thématiques en lien avec le dispositif et la 
gestion des couverts végétaux. Une attention particulière sera de nouveau portée en 2021 sur les 
semis sous couvert de maïs. Un maintien du niveau de réalisation est attendu. 
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3 Actions collectives  
L’objectif des actions collectives est d’accompagner les exploitants de la baie de Saint-Brieuc dans 
l’évolution de leur pratique agricole. Pour ce faire, la Chambre d’agriculture organise des journées 
d’informations, des opérations de démonstrations, des réseaux de parcelles et anime des groupes 
d’exploitants. Ces actions permettent d’illustrer les évolutions de pratiques cohérentes avec les 
objectifs du projet, tout en offrant une visibilité sur leur faisabilité technique et économique. Plusieurs 
actions collectives pluridisciplinaires ont ainsi été organisées en 2020. 
 

3.1 Amélioration de l’efficacité de la couverture des sols 

3.1.1 Journée technique sur-semis de prairie 

Le sur-semis de prairie est une technique à promouvoir sur les secteurs à enjeux nitrate. Elle permet, 
lorsque les conditions sont réunies, de restaurer une prairie sans passer par une phase de destruction 
engendrant d’important relargages d’azote. Elle est notamment intéressante pour restaurer des 
parcelles partiellement dégradées, récupérer un jeune semis de prairie irrégulier ou encore maintenir 
un couvert fermé et productif dans la durée.  

Néanmoins  la technique du sur-semis est plus difficile à maîtriser qu’un semis classique sur sol nu. Il 
est donc pertinent de présenter aux exploitants du territoire d’une part, les conditions d’implantation 
nécessaire à la réussite d’un sur-semis de prairie et d’autre part, de présenter les différents outils à 
même de réaliser ce type de travaux. 

Dans ce cadre,  une journée technique sur le sur-semis de prairie a été organisée le 16 septembre 
(Figure 3, Annexe 3.1) à Hillion (GAEC de Lermeleu) et Lamballe (Philippe Vincent). Cette journée avec 
démonstrations de différents matériels à fait l’objet de partenariats avec la FD CUMA Bretagne Ille 
Armor et le concessionnaire Güttler.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figure 3 : Journée technique sur-semis organisée en septembre 2020 à Hillion et Lamballe 
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Perspectives pour 2021 :  

Les parcelles d’essais implantées lors de cette journée font l’objet d’un suivi agronomique sur 2020-
2021. 

3.1.2 Essai comparatif d’itinéraires techniques d’ensilage 

L’herbe est une culture exigeante pour l’organisation du travail. Les prises de décisions doivent intégrer 
le volet climatique, l’accessibilité sans oublier le choix du matériel pertinent (optimisation de la coupe, 
du ramassage, du stockage). En effet, les choix des formes de récoltes de l’herbe ont un impact sur la 
valeur alimentaire du produit final et donc sur le recours aux concentrés. L’ensilage d’herbe est une 
des techniques qui permet de bien conserver la valeur énergétique de l’herbe. Alors que ces chantiers 
sont de plus en plus rapides (outils de grandes largeurs), il est important d’identifier les itinéraires de 
récolte concourant à la l’optimisation qualitative et économique de ces derniers. 

Dans ce cadre, un essai comparatif de différents itinéraires de récolte de l’herbe en ensilage a été 
organisé sur la commune du Foeil en partenariat avec la FD CUMA Bretagne Ille Armor en mai 2020 
(Figure 4, Annexe 3.2). Les résultats ont fait l’objet d’une présentation aux exploitants le 21 septembre 
2020 à Plédran. 

Cet essai a été l’occasion de présenter un outil innovant qu’est l’andaineur à tapis. Ce dernier contribue 
à une récolte de l’herbe de meilleure qualité via un séchage optimisé et une diminution du risque 
d’apport de terre. Il est ainsi susceptible d’engendrer une meilleure assimilation du fourrage par les 
ruminants tout en diminuant la consommation de concentrés et les risques de maladies. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figure 4 : Essais comparatif d’itinéraires technique d’ensilage au Foeil 

 

Perspectives pour 2021 :  

Il est prévu de renouveler en 2021 ce type d’essais et journées techniques alliant organisation du travail 
et gestion de l’herbe.  
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___________________________________________________________________________  
En bref, on note (Amélioration de l’efficacité de la couverture des sols): En 2020, plusieurs actions 
ont été organisées autour de la thématique de la gestion de l’herbe avec des démonstrations de 
matériels : 

- Une journée technique sur le sur-semis de prairie faisant l’objet d’un suivi agronomique (un essai 
a été mis en place à l’occasion), 

- Un essai comparatif de différents itinéraires de récolte de l’herbe en ensilage ayant fait l’objet 
d’une présentation des résultats aux exploitants du secteur. 

 
En termes de perspectives, il est prévu en 2021 la reconduction d’essais et journées techniques alliant 
organisation du travail et gestion de l’herbe (ex : dérobées estivales, Maxi’Couv, cultures permanentes, 
couverts courts, outils de gestion des couverts). Un suivi agronomique des essais implantés en 2020 
sera assuré afin d’en restituer les résultats aux exploitants du territoire. Plusieurs partenariats sont 
prévus dans le cadre de ces actions.  
 

3.2 Favoriser une gestion efficiente de l’azote 

3.2.1 Réseau bandes double densité 

La bande double densité (BDD) est un indicateur visuel et pédagogique apte à déclencher ou non le 
premier apport d’azote prévu en février (en cours de tallage des céréales). De l’azote apporté trop tôt 
risque en effet d’être partiellement absorbé par la plante et d’être lessivé en cas de période pluvieuse. 
En pratique, c’est une zone sur laquelle la quantité de semences est doublée par rapport au reste de 
la parcelle. En sortie d’hiver, lorsque cette bande commence à jaunir, cela signifie que le reste de la 
parcelle manquera bientôt d’azote. Le premier apport azoté peut alors être déclenché. 

Un réseau de 6 parcelles avec BDD a ainsi été suivi début 2020 (Figure 5). En sortie d’hiver, un suivi 
régulier est assuré par un conseiller. Les observations de sortie d’hiver ont été régulièrement 
communiquées et ont permis de conseiller les exploitants dans le pilotage du 1er apport d’azote 
(Annexe 4.1).  

L’intérêt de ce réseau est double : 

- Économique : Les bandes double densité peuvent permettre une économie allant jusqu’à 
40 kg N/ha, qui pourront par exemple être valorisées en fin de cycle pour améliorer la qualité 
de la céréale, 

- Environnemental : Limiter le transfert de nitrates dans l’environnement en assurant un apport 
prodigué au moment où il sera le mieux valorisé.  
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Figure 5 : Exemple d’une partie du rendu pour le 4ème suivi des bandes double densité. Aucun apport d’azote 
n’a été jusqu’ici nécessaire. Il a ainsi pu être repoussé au stade Epi 1cm au lieu du tallage. 

 

Perspectives pour 2021 :  

Un réseau de 7 bandes double densité implantés à l’automne 2020 sera suivi début 2021 
conformément au présent protocole.  
 

3.2.2 Journée technique OAD et fertilisation de précision 

La fertilisation est une phase cruciale pour les rendements qualitatifs et quantitatifs de la culture 
ciblée. En ajustant les apports au plus près des besoins, il est possible d’atteindre un potentiel de 
rendement tout en limitant les fuites d’azote vers l’environnement. L’enjeu des outils d’aide à la 
décision (AOD) est d’accompagner les exploitants dans la gestion des intrants afin d’optimiser le 
rendement et la qualité des cultures, tout en réduisant les risques environnementaux. Les OAD 
complètent les informations provenant des conseillers et des observations de terrain. 

Dans ce cadre les exploitants de la baie ont été invités à une journée technique autour des OAD et de 
la fertilisation de précision le 4 décembre au Lycée La Ville Davy à Quessoy (Figure 6, Annexe 4.2). Cette 
journée a fait l’objet d’une présentation des principes généraux de la fertilisation de précision et des 
différents OAD existants. Un analyseur de biomasse embarqué, le CropXplorer, a été également 
présenté à l’occasion par l’entreprise TechMat. A noter qu’en 2020 l’ensemble des structures de 
travaux agricoles intervenants sur la baie ont été sondé afin de créer une carte des matériels de 
fertilisation de précision disponible sur le territoire. Cette carte à fait l’objet d’une communication 
auprès des exploitants et sera régulièrement mis à jour (Annexe 4.3). 
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Figure 6 : Journée technique OAD et fertilisation de précision organisée au Lycée La Ville Davy à Quessoy. 

 

3.2.3 Journée technique sur les haies et les intérêts agronomique du bois raméal 
fragmenté BRF 

Une bonne gestion de la haie, intégrée dans la dynamique de l’exploitation, peut permettre de tirer de 
nombreux avantages. Sur l’exploitation, le BRF peut être utilisé par restitution directe au sol ou par 
une utilisation en litière qui sera ensuite épandue comme un fumier pailleux. Un apport de BRF 
contribue à l’améliore la structure du sol, mais agit aussi sur la disponibilité des matières minérales. 
Différentes études indiquent que l’incorporation de BRF dans les premiers centimètres du sol entraîne 
d’abord une immobilisation de l’azote par les champignons qui le colonisent, suivi d’un relargage 
progressif des éléments minéraux. En plus d’une utilisation en litière, en remplacement d’une partie 
de la paille, le BRF peut aussi répondre à une problématique de recherche d’autonomie de certaines 
exploitations. 

Au travers un partenariat avec Saint Brieuc Armor Agglomération, la FD CUMA Bretagne Ille Armor, la 
Chambre d’agriculture a organisé une journée technique sur la haie et ses intérêts agronomiques le 10 
décembre sur une parcelle de l’EARL le Val à Yffiniac (Figure 7, Annexe 4.4). Les sujets absorbés ont 
été les bonnes pratiques d’entretien des haies, l’organisation des chantiers de broyage (avec 
démonstration de matériel), la valorisation du bois et les intérêts agronomiques du BRF. 
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Figure 7 : Journée technique sur la haie et ses intérêts agronomiques à l’EARL le Val à Yffiniac 

 
__________________________________________________________________________________
En bref, on note (Favoriser une gestion efficiente de l’azote): En 2020, un réseau de suivi de 
bandes double densité, à même d’aider au pilotage du premier apport d’azote sur blé, a été assuré. Ce 
réseau sera renouvelé en 2021. Une journée technique sur les OAD et la fertilisation de précision a été 
organisée avec une présentation de différents outils innovants. Une carte des matériels de fertilisation 
de précision disponible sur le territoire a été réalisée et a fait l’objet d’une communication auprès des 
exploitants. Enfin une journée technique sur la haie et les intérêts agronomiques du bois raméal 
fragmenté a été réalisé en partenariats avec Saint Brieuc Armor Agglomération et la FD CUMA 
Bretagne Ille Armor. Il est prévu en 2021 la valorisation d’essais agronomiques mis en place en 2020 
sur le sujet. Plusieurs partenariats sont projetés dans le cadre de ces actions. 
 

3.3 Favoriser les évolutions au sein des exploitations 

La mise en place de nouvelles cultures au sein des exploitations peut apporter plusieurs bénéfices : 
- une diversification de l’assolement représentant un levier d’action pour concevoir des 

systèmes économes en intrants, limitant les pollutions diffuses et préservant la structure des 
sols, 

- une diversité dans l’alimentation des élevages et une autonomie protéique, 
- une plus grande résilience économique de l’exploitation au travers une diversification des 

sources de revenus. 
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Cependant, plusieurs facteurs agronomiques et techniques ainsi que le manque de visibilité sur la 
faisabilité globale de l’introduction d’une nouvelle culture peuvent freiner certaines exploitations. Il 
est alors pertinent d’assurer un transfert de connaissances concernant la conduite de ces cultures et 
les impacts technico-économiques associés. 

 

3.3.1 Bout de champ miscanthus 

À l’échelle de la France, la surface cultivée en miscanthus a augmenté de 10 à 15 % par an ces cinq 
dernières années, et de 20 % l’année dernière. Cet attrait des agriculteurs pour une culture encore 
peu connue n’est pas sans lien avec les multiples intérêts agro-environnementaux qu’elle présente.  

Implanté pour une vingtaine d’année, le miscanthus nécessite peu (voire pas du tout) d’intrants et 
contribue à améliorer la qualité de l’eau. En favorisant l’infiltration de l’eau grâce à son système 
racinaire et grâce au non travail du sol, c’est un très bon allié pour lutter contre l’érosion sur la parcelle. 
Le miscanthus présente par ailleurs divers débouchés. Récolté en sec, il peut être autoconsommé sur 
l’exploitation ou vendu à des tiers (litière, paillage horticole, biomatériaux, chauffage).  

Au vu des intérêts susmentionnés, un bout de champ sur le miscanthus a été organisé le 9 mars sur 
une parcelle de Jean François Courcours à Plaintel (Figure 8, Annexe 5.1) en partenariat avec la Cooperl 
et France miscanthus. Au cours de cet évènement, l’itinéraire technique, les valorisations et les filières 
existantes ont été abordés. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figure 8 : Bout de champ Miscanthus à Plaintel sur une parcelle de Jean-François Courcoux.  

Perspectives pour 2021 :  

Compte-tenu de l’intérêt des agriculteurs qui se sont déplacés en nombre au bout de champ, il parait 
intéressant de poursuivre les réflexions et travaux contribuant au développement de cette culture. Il 
est également prévu de poursuivre les actions sur les autres cultures innovantes d’intérêts agro-
environnementales. 
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3.3.2 Groupe technico économique lait 

L’objectif global du groupe lait est de constituer un espace d’échanges entre exploitants permettant de  
- confronter les expériences et contraintes des divers systèmes de productions, 
- affiner l’analyse du système (à l’échelle de l’exploitation) afin d’aller plus loin dans la conduite 

de l’élevage et atteindre les objectifs fixés, 
- échanger sur les leviers d’optimisation et les plans d’actions à mettre en œuvre, 
- participer à l’analyse technico-économique des élevages (calcul de marge, maîtrise des coûts 

de production, incidence sur les pratiques agronomiques). 

En 2020, les rendez-vous thématiques qui ont été organisés ont traité les sujets suivants : 

- de l’augmentation de l’autonomie en protéines dans les rations hivernales et de la meilleure 
valorisation des ressources fourragères (21 janvier 2020, Annexes 5.2), 

- de la gestion du pâturage estival et de la pérennisation des prairies (2 juillet à Yffiniac). 
 

__________________________________________________________________________________
En bref, on note (Favoriser les évolutions au sein des exploitations): En 2020, 1 journée technique 
a été organisée sur le miscanthus, sa valorisation à la ferme et les filières existantes. Un groupe de 
producteurs de miscanthus a été par ailleurs réuni afin d’identifier les leviers technico-économiques 
et actions pouvant contribuer au développement de cette culture. Plusieurs partenariats sont projetés 
dans le cadre de ces actions. Il est également prévu en 2021 de poursuivre les actions sur les autres 
cultures innovantes d’intérêts agro-environnementales. Enfin, le groupe de réflexion technico-
économique lait baie de St Brieuc s’est réuni en 2020 à l’occasion de journées techniques traitant de 
l’autonomie protéique dans les rations hivernales, la gestion du pâturage estival et la pérennisation 
des prairies. 
 

3.4 Informations agricoles 

3.4.1 L’info Baie de Saint Brieuc 

Il est important de sensibiliser les agriculteurs aux enjeux agricoles et environnementaux du territoire. 
Un programme de communication a en ce sens été assuré. Il a permis de maintenir un transfert 
d’informations techniques relatives aux actions du programme sur le territoire. L’info Baie de Saint 
Brieuc est un courrier papier envoyé à l’ensemble des exploitants de la baie de Saint Brieuc. En 2020, 
12 lettres d’info Baie ont été rédigées (Annexe 6.1), chaque lettre d’infos traite plusieurs sujets et 
présente l’agenda des actions : 

- Bilan du réseau litterbag, destruction des couverts (janvier – 2020), 
- Investissement en équipements agro-environnementaux – ZNT (février 2020), 
- Chantiers collectifs de semis précoces de couverts (mars 2020), 
- Choix des couverts, appel à projet spécifique aux baies algues vertes (avril 2020), 
- MAEC 2020, outils de fertilisation de précision disponible sur le territoire (mai 2020), 
- Semis précoce des couverts végétaux, sur-semis de prairie (juin 2020), 
- Bandes enherbées, dérobées, suivi des échouages (juillet 2020), 
- Couvert court, échanges fonciers, suivi des échouages (aout 2020), 
- Bandes doubles densité, aides aux investissements (septembre 2020), 
- Action sur-semis, outils innovants disponibles sur le territoire (octobre 2020), 
- Outils d’aide à la décision, prairies multi-espèces (novembre 2020), 
- Suivi agronomique CIPAN, couverts courts, autonomie protéique (décembre 2020). 
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Perspectives pour 2021 : 

Le programme de communication sous format de lettre d’info Baie est bien perçu sur le terrain, il sera 
donc maintenu en 2021. Le volume d’envoi est d’ores et déjà plus soutenu avec en moyenne 1 lettre 
d’Info Baie envoyée par mois. Pour plus de lisibilité, la mutualisation des informations bassins versants 
et baie (mise en place depuis octobre 2018) sera maintenue ainsi que le programme mensuel des 
actions à venir sur le territoire. 

 

3.4.2 Baie 2027 : Agro’info 

Le service mailing « Baie 2027 : Agro’Info » a pour objectif de communiquer régulièrement des 
informations techniques aux agriculteurs (service d’informations agro-environnementales, axe 1.4 du 
projet). Ce service, complémentaire aux lettres d’Info Baie, accompagne les exploitants dans l’adoption 
de pratiques agronomiques cohérentes avec les objectifs du projet Baie 2027. Des référents de 
diverses structures de conseils participent à la construction et la validation des messages. Ce travail 
collaboratif permet ainsi de renforcer la culture commune des conseillers mobilisés sur le territoire.  

Le service d’information « Agro’Info se doit d’être réactif pour assurer une diffusion cohérente avec 
les périodes culturales. Pour garantir la régularité des envois, le dispositif de communication ainsi que 
son contenu sont élaborés plusieurs mois à l’avance. Un travail de mises à jour du contenu a aussi été 
réalisé (fil d’actualités agricoles) etla mobilisation des conseillers des différentes structures présentes 
sur le territoire a également été maintenue pour accroitre l’implication de toute les structures. 

Les sujets traités en 2020 ont été nombreux et diversifiés. Un agenda des actions à venir a été présenté 
dans chaque bulletin (Annexe 6.2) : 

- Culture de printemps, appels à projets, accompagnement individuels, témoignage pâturage (Janvier 
/ février 2020), 

- Chantiers collectifs de semis de couverts, bilan de la CLE, lisier sans tonne -JPP – Fertilisation des 
prairies (mars 2020), 

- Appel à projet, témoignage suivi herbe, témoignage pâturage, lisier sur maïs en végétation (avril 
2020), 

- Témoignage pâturage, vigilance bocage, cours d’eau et zones humides, RGI sous maïs, MAEC 2020, 
zone humide et cultures (mai 2020),  

- Témoignage pâturage, intercultures et biodiversité (juin 2020), 
- Séchage en grange, bandes tampons (juillet 2020),  
- Blé noir, Colza associé, couverts courts (août 2020),  
- Blé noir, valorisation du bois raméal fragmenté, sur-semis de prairie (septembre 2020), 
- Témoignage pâturage, miscanthus, semis de prairie sous couvert (octobre 2020), 
- Gestion des haies, témoignage conversion agriculture bio, miscanthus, outils d’aide à la décision 

(novembre 2020), 
- Gestion des haies, témoignage pâturage, suivi agronomique CIPAN (décembre 2020). 

L’Agro’Info présente en 2021 un taux de consultation intéressant (de l’ordre de 30% soit environs 200 à 
300 exploitants pas bulletin).  Les thèmes les plus lus sont ceux relatifs au bio, la potentialité des sols, les 
appels à projets. Ces derniers sont suivis de près par les articles relatifs à la gestion de l’herbe, de l’azote, 
le bocage et la couverture des sols. 
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Perspectives pour 2021 : 

L’Agro’Info présente en 2021 des sujet traités variés avec un taux de consultation intéressant. Il est en 
ce sens pertinent de poursuivre les efforts de rédactions d’articles partagés entre les diverses 
structures partenaires du programme baie 2027.  

 

3.4.3 Autres canaux de communication 

3.4.3.1 Relais dans la presse 
Terragricole de Bretagne (Terra) est un magazine hebdomadaire spécialisé dans la 
communication sur l’agriculture, l’agroalimentaire et l’alimentation. La Chambre d’agriculture 
a profité de ce canal de communication pour diffuser des informations relatives aux actions 
collectives du Projet Baie 2027. 

Par ailleurs, à l’occasion des journées techniques susmentionnées, ont été régulièrement 
invités les correspondants locaux des journaux, télégramme, Paysans Bretons et Ouest France. 
C’est l’occasion d’illustrer auprès du grand public les actions mises en œuvre dans le cadre de 
programme de la reconquête de la qualité de l’eau. 

 

3.4.3.2 Vidéo 
Avec le développement massif des médias sociaux et la multiplication des supports, la vidéo 
est un format incontournable dans le cadre de toute stratégie de communication. En 
partenariat avec le Pays de Saint Brieuc, la Chambre d’agriculture a contribué depuis 2017 à 
l’élaboration de plusieurs vidéo sur la gestion des couverts, de l’herbe, de l’azote. Ces vidéos 
ont été diffusée sur différents réseaux de la Chambre d’agriculture (facebook Chambre 
d’agriculture de Bretagne, tweeter, youtube) et ont été consultables dans chaque bulletin 
Agro’Info. 

En 2020, une nouvelle pastille vidéo a été réalisée par la CRAB sur une approche de gestion 
technico-économique des ateliers lait et de l’assolement. Une autre a été également réalisée 
sur la gestion des haies et la valorisation du BRF à la ferme. 

- Lien vers la vidéo « le conseil bouteille de lait » : 
https://www.youtube.com/watch?v=YGSXgLutC90 

- Lien vers la vidéo « la haie un atout agronomique » : 
https://www.youtube.com/watch?v=_L0n0hsz71M 
 

Perspectives pour 2021 : 

Les services d’informations agricoles (lettre d’Info Baie et mailing Agro’Info) seront poursuivis en 
2021. De nouvelles pastilles vidéo seront également réalisées dans le cadre de différentes 
démonstrations de matériels et/ou témoignages d’exploitants. Enfin, un relai d’informations sera 
diffusé dans Terra et la presse (Paysans bretons, télégramme, ouest France), concernant les actions 
collectives du programme. 

__________________________________________________________________________________
En bref, on note (Informations agricoles): En 2020, une large campagne de communication a été 
assurée auprès des exploitants de la baie de Saint Brieuc avec 12 « Lettres d’info Baie » qui ont été 
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envoyées tout le long de l’année. Le dispositif mensuel de mailing « Baie 2027 : Agro’Info » a 
également permis d’assurer une communication régulière et diversifiée avec un taux de consultation 
à ce stade plutôt satisfaisant. Un relai d’informations dans Terra, Télégramme, Paysans Bretons et 
Ouest France, concernant les actions collectives du programme, a été assuré en 2020 et sera maintenu 
en 2020. Des vidéos relatives à la gestion du BRF et de l’atelier lait ont été réalisées et diffusées sur les 
réseaux sociaux et via l’Agro’Info. Les différentes vidéos réalisées depuis 2017 ont été également 
régulièrement consultable dans l’Agro’Info. Il est prévu de maintenir ce type de supports en 2021. 
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4 Conclusion sur le bilan d’action 2020 
Le Projet Baie 2027 en baie de Saint Brieuc fixe des objectifs ambitieux d’ici à 2027. Malgré un contexte 
2020 compliqué pour le déploiement d’actions, les engagements de la Chambre d’agriculture  se sont 
maintenus au travers l’organisation de journées techniques pluridisciplinaires, de réseau de suivi 
thématique (BDD, sur-semis prairie, BRF), la rencontre de groupes thématiques (lait, miscanthus), un 
travail de diversification des outils disponibles sur le territoire (PSE, Maxi’Couv) et les filières d’avenir 
(séchage en grange, miscanthus). Un niveau important de réalisations de chantiers de semis précoces 
de couverts a également été assuré en 2020 via la mobilisation de diverses structures de travaux 
agricoles. Une information agricole diversifiée (bulletins papiers, mailings, vidéo, relais presse) à 
destination du grand public et des professionnels a été assurée tout le long de l’année. Ces journées 
ont été l’occasion de rappeler les objectifs du Projet Baie 2027, d’illustrer les actions mises en œuvre 
et de souligner les initiatives innovantes. Les actions pluridisciplinaires susmentionnées ont été 
réalisées en concertation avec les acteurs du Projet baie 2027 et en partenariats avec différentes 
acteurs du monde agricole. 

En revanche, les conditions sanitaires du printemps 2020 ont fortement impacté la possibilité de 
réalisation des conseils individuels par rapport à l’année 2019. Les rencontres bilatérales organisées  
vont permettre de contribuer à relancer une certaine dynamique en 2021.   

Un temps de coordination accru a été alloué à la consultation et au travail avec les multiples acteurs 
du Projet Baie 2027 relatif aux développements des conseils individuels et des outils d’appuis innovant 
(Figure 10). Ce temps nécessaire a permis d’assurer le bon déroulement des actions collectives et 
individuelles tout en assurant une coordination optimisée des interventions sur le territoire. Par 
ailleurs, afin de renforcer la culture commune des conseillers mobilisés sur la baie, des temps 
d’échanges réguliers ont eu lieu avec les référents des structures de conseils. 

 

Figure 9 : Part du temps allouée en 2020, des conseillers de la Chambre d’agriculture, aux différentes missions 
du projet Baie 2027. 
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Annexe 1.1 : Synthèse des temps passés 
 

 

- Récapitulatif des temps passés– 

(Actions collectives 2020) 

 

Coordination  Nombre de jours de 
conseiller 

Coordination globale agricoles 
Coordination avec les 
acteurs du plan 114.3 
Coordination technique 158.1 

TOTAL 272.4 
 

Chantiers collectifs – semis précoces Nombre de jours de 
conseiller 

3-1. Animation, organisation et coordination des chantiers 
collectifs de semis précoces, d’intercultures courtes ou du 
couvert sous maïs 

70.8 

TOTAL 70.8 
 

Développer une culture collective du changement Nombre de jours de 
conseiller 

5.0.1. Actions collectives 
pour le développement 
des nouvelles cultures et 
des évolutions de 
systèmes 

Opérations collectives 
(plateformes, bout de champs, 
groupes d’échanges …) 

156.5 

Informations agricoles 39.8 

5.0.3. Service d’information agro-environnementale 19.9 
TOTAL 216.2 
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Intervenants de la Chambre d’agriculture 

Actions collectives 2020 

 

Conseillers Jours 

DAVID Charles 8.9 
DUPRE Solenne 3.9 
DUPUTEL Marek 189.2 
MEHEUT Sylvie 3.8 

ROUSSAT Chloé 11.6 
GUEHO Alain 20.1 

LE GUILLOU Solenn 81.0 
LEMETAYER Michèle 2.3 

GUIRRIEC Laetitia 5.1 
BERNARD Florence 1.5 

DANILO Lénaïg 5.4 
FLOCARD Mariette 97.2 

SOMER Laurent 5.0 
TROU Guylaine 1.5 
LE LAY Adrien 0.5 

RAISON Morgane 2.5 
POSSEME Benoît 0.6 

JEZEQUEL Ludovic 114.1 
SEURET Jean-Marc 1.6 

LAMBERT Yvon 0.5 
ROUSSEL Pierre-Yves 1.3 

JOUSSEAUME Christine 1.7 
Total 559.3 
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Annexe 1.2 : Emargement 
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Annexe 1.3 : Journée reliquats et aménagements des espaces 
stratégiques 
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Annexe 2.1 : Suivi agronomique et articles CIPAN 
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Annexe 3.1 : Journée technique sur-semis de prairie 
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Annexe 3.2 : Essai comparatif d’itinéraires technique d’ensilage 
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Annexe 4.1 : Réseau bandes double densité 
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Annexe 4.2 : Journée technique OAD et fertilisation de précision 
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Annexe 4.3 : Carte des matériels de fertilisation de précision 
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Annexe 4.4 : Journée technique sur les haies et les intérêts 
agronomique du BRF 
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Annexe 5.1 : Bout de champ miscanthus 
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Annexe 5.2 : Augmenter l’autonomie en protéines dans les rations 
hivernales et mieux valoriser ses ressources fourragères 
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Annexe 6.1 : L’info Baie de Saint Brieuc 

  

  

 



88 
 

 

  

 

  

 

 



89 
 

 

  

  

 



90 
 

 

  

  

 



91 
 

  

  

 

 



92 
 

 

 

 

 



93 
 

  

  

 

 



94 
 

  

  

  

 



95 
 

 

  

  

 



96 
 

  

 

  

 



97 
 

 

  

 

 



98 
 

  

  

 

 

 



99 
 

  

  

 

 



100 
 

  

  

 

 



101 
 

  

  

 

 



102 
 

  

 

  

 



103 
 

Annexe 6.2 : Agro’info 
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I- INFORMER SENSIBILISER COMMUNIQUER 
 

La Chambre d’agriculture informe au quotidien les agriculteurs souhaitant réaliser des 
échanges et rencontre individuellement les agriculteurs désirant effectuer des échanges. 
Ceux-ci aboutiront ou non par la suite. Elle continue régulièrement à communiquer sur les 
intérêts des échanges parcellaires afin de sensibiliser exploitants, propriétaires et techniciens 
sur le sujet. 
 
En 2020, les actions de communication d’ampleur n’ont pu se dérouler.  

 

Un article sur un exploitant ayant réalisé plusieurs échanges parcellaires sur la baie de Saint 
Brieuc a été publié dans TERRA en Juin 2020 dans un dossier sur l’aménagement parcellaire. 

 

La lettre de la baie, envoyée à tous les exploitants, a présenté l’accompagnement sur les 
échanges parcellaires en Septembre 2020. 

 

II- ACCOMPAGNER DES PROJETS D’ECHANGES  
 

II-1 Accompagnement des échanges  

 

Le Vieux Bourg 

Echange GAEC des Quatre Vaux/SCEA de Crenan.  

L’échange prévu en 2019 mais reporté du fait de l’état dégradé des parcelles suite à la 
récolte de maïs 2019 s’est mis en place au printemps 2020 comme prévu. 

Echange en jouissance sur 7.73 ha, dont 3.91 ha devenant accessibles au pâturage pour 
le GAEC des Quatre Vaux. 

 

 

Echange GAEC des Quatre Vaux/GAEC des Lys 

Pour l’installation de Mathieu Morin dans le GAEC des Lys, une reprise de terres de l’EARL 
de L’ANCRE est prévue. Certaines parcelles sont situées à proximité des bâtiments du 
GAEC des quatre vaux qui a fait la demande d’autorisation d’exploiter pour celles-ci et l’a 
obtenue (parcelles de proximité priorité 2).  

L’achat des terres de l’EARL de l’ancre est tout de même acté et on arrive à une situation 
de blocage : le GAEC des Lys est propriétaire des parcelles mais n’a pas l’autorisation 
d’exploiter. 

Afin de sortir de cette situation, le GAEC des Quatre Vaux a proposé la mise en place d’un 
échange en jouissance. 

 

10 ha 85 ont été échangés en jouissance : rédaction des autorisations des propriétaires 
et de la convention d’échanges.  
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Plerneuf 

La Chambre d’agriculture avait rencontré M André au printemps 2018 pour évoquer des 
échanges parcellaires avec Lionel Morvan qui venait de reprendre l’EARL Le Méhauté et 
pourrait ainsi échanger des terres de Plerneuf avec des parcelles de M André sur Plaine 
Haute. M André étant en réflexion sur sa transmission, les discussions ont été suspendues. 

En 2019, M Schmitz s’est vu attribué par la SAFER l’exploitation de M Bernard André qui 
part à la retraite. Une rencontre a alors permis de confirmer l’intérêt des échanges pour M 
Schmitz. Ils seraient réalisés courant 2020 après l’achat effectif de l’exploitation. 

La signature des actes ne s’est faite finalement qu’en fin 2020. 

Cependant, les échanges en jouissance ont été formalisés après rendez-vous entre M 
Schmitz et Morvan pour s’accorder sur les parcelles échangées et ont ainsi pu se faire 
dans la foulée. M Schmitz récupère 8 ha à moins de 500 mètres de ses bâtiments 
d’exploitation. 

 

33ha ont été échangés en jouissance : rédaction des autorisations des propriétaires et 
de la convention d’échanges.  
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Saint-Donan 

Poursuite des pistes d’échanges autour de la réserve foncière. (cf. III-2) 

 

Saint-Brieuc / Ploufragan 

En 2016, deux exploitants, Jean Pierre Léchelard et Alain Desbois (EARL Léchelard et 
EARL Ferme de la Rosée) avaient sollicité la Chambre d’agriculture pour réfléchir à des 
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échanges sur leur secteur. Le troisième agriculteur n’avait pas souhaité participer à la 
démarche qui n’avait pu aboutir de ce fait. Celui-ci ayant cédé son exploitation à M Le 
SAUX, Sarl Léguromat, la réflexion sur les échanges a repris fin 2019. 

Une réunion a eu lieu avec les trois exploitants pour voir les parcelles qui pourraient être 
échangées en 2019. Il a été convenu d’un rendez-vous au printemps 2020 pour finaliser 
les échanges et de profiter de l’hiver pour évoquer les échanges avec les propriétaires. 

Le RDV a eu le lieu le 20 Août 2020. 

Deux échanges en jouissance ont été convenus (rédaction des conventions d’échanges): 

 

 Un échange entre l’EARL Ferme de la Rosée et la Sarl Léguromat sur 10 ha 88, les 6 
ha récupérés par l’EARL Ferme de la Rosée sont directement accessibles aux 
bovins. 

 

 Un échange entre l’EARL Lechelard et la Sarl Léguromat sur 17 ha 14, l’EARL 
Lechelard récupère 2.91 ha à moins de 500 m des bâtiments d’exploitation 

 

 
 

 

Saint Julien 

GAEC de la Chenaie désire développer les surfaces accessibles aux bovins suite à 
l’installation de Philippe Etesse avec son père. 

Un échange à trois est envisagé avec l’EARL de la Ville Auray à Lanfains qui exploite des 
terres près des bâtiments du GAEC de la Chenaie et le GAEC des Landelles. 

Un RDV a eu lieu avec l’EARL de la Ville Auray, d’accord sur le principe. Le GAEC des 
Landelles, contacté par téléphone, n’a pas souhaité donner suite à la proposition. 
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Trégomeur 

Pascal Richard a sollicité la Chambre d’Agriculture pour voir s’il était envisageable de 
proposer des échanges à ses voisins, en particulier pour regrouper des petites parcelles. 

Une étude cartographique a été réalisée et une liste de contact a été établi avec 
l’agriculteur suite à l’analyse des parcellaires. M Richard a souhaité contacter lui-même 
ses voisins. A ce jour, aucun échange n’a abouti. 

 

Saint Glen 

L’EARL de la Métairie du bourg à Saint Glen a sollicité la Chambre d’agriculture pour 
étudier la faisabilité d’échange avec l’EARL Legros. Après étude de la cartographie avec 
M Lenoir, un rdv est proposé à l’EARL Legros pour proposer les échanges. 

Après réflexion et consultation de son technicien PAC, M Legros a décidé de ne pas 
accepter les échanges proposés car les parcelles qu’il aurait pu récupérer sont proches 
d’habitations et il perdait trop de surfaces d’épandage. 

  

 

 

 

II-2 Réserve foncière 

 
La SAFER a lancé un Appel à Candidature sur 19 ha au printemps 2018 sur la commune 
de Saint-Donan. Il concernait uniquement des terres. Un ilot de 8 ha 48 a été proposé à 
la mise en réserve par la SAFER suite au refus de l’attributaire de faire des échanges 
fonciers. Le fait qu’il s’agisse d’un seul ilot de culture limite l’intérêt pour les échanges. 
La SAFER a fait la demande de prise en charge auprès de la Région Bretagne en juillet 
2018. 
 
Une lettre informant du principe des échanges en lien avec la réserve a été envoyée à 
tous les agriculteurs exploitant de la terre dans un rayon de 1 km autour de la parcelle. 
Les premiers contacts avec les agriculteurs locaux intéressés ont été réalisés en 
décembre 2018 et se sont poursuivis en 2019. 
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7 exploitants ont contacté la Chambre d’agriculture suite à l’envoi du courrier et ont été 

rencontrés individuellement  

 
EXPLOITANT EN 2019 PROPOSITION  

M. et MME CORBEL  55 et 53 ans  

candidats à l’attribution 

SAFER en 2018 

Porcs / Vaches allaitantes/ 

Tourisme 

Siège à – de 100m 

11 h 46 à 7.5 km sur la 

commune de Ploufragan 

D. NOYSET  50 ans 

Pas candidat 

Lait 

Siège à – de 100m 

Une seule parcelle en 

propriété de 3.25 ha à 3 km 

sur la commune de St-Donan 

Souhaite avoir un accès 

direct pour les vaches (via 

parcelles M. et Mme 

GAUTIER) 

Mme GAUTIER, EARL GAUTIER 63 ans 

Candidate à l’attribution sur 

1 ha 89 (1 ha attribué par la 

SAFER puis retiré et mis en 

réserve) 

Volailles : poulailler en vente 

Siège à – de 100m 

Peu de foncier en propriété. 

Souhaite avoir 3 ha au pied 

du poulailler pour un 

éventuel projet plein air. 

2.18 ha en face de chez D. 

Noyset mais ne souhaitent 

pas les échanger car proches 

de maisons propriétés de la 

famille. 

M. GELIN, GAEC DES DEUX PORCHES 52 ans 

Pas Candidat 

Lait 

Pas de parcelles en propriété 

sauf autour de ses bâtiments. 

Propose d’acheter la réserve 

et de l’échanger ensuite avec 

P. PEROT qui a des parcelles 

proches de ses bâtiments (RD 

à traverser). 

D. LE FRANC, EARL LE FRANC Légumes 

 

Pas intéressé par la réserve 

mais pour faire des échanges 

P. PEROT  Cultures Pas intéressé par la réserve 

mais pour faire des échanges 

GAEC DES GIROFLEES Lait Céder des terres sur 

Boquého hors BVAV pour un 

projet d’installation. 

 
Ces éléments ont été présentés en comité de pilotage foncier le 5 février 2019. (cf. diaporama 
annexe).  
Les membres du Comité de Pilotage se sont entendus sur les principes suivants : 
 

- privilégier les scénarios d’échanges qui permettent d’améliorer la situation d’au moins 

trois agriculteurs voisins des parcelles mises en réserve. 

- et exclure, à priori, les scénarios qui aboutiraient à rétrocéder toutes les parcelles à un 

seul agriculteur. 
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La Chambre d’agriculture a donc poursuivi les discussions et rendez-vous avec les exploitants 
qui s’étaient positionnés : Michel Corbel, Dominique Noyset et Mme Gautier.  
 
Ces trois exploitants ont échangé des parcelles en jouissance depuis plusieurs années. Ces 
échanges risquent de s’arrêter lors du départ à la retraite de Mme Gautier qui annonce lors 
des discussions qu’elle vendra ses terres a priori en fin d’année. 
 
Mme Gautier accepte de céder une surface de 1 ha en face de chez Dominique Noyset sous 
réserve de disposer de 3 ha au pied de son poulailler mis en vente. Vu l’état du bâtiment, le 
conseiller volailles de la Chambre d’agriculture a été sollicité pour en évaluer la reprenabilité. 
Il considère qu’il n’est pas transmissible en l’état et que de gros travaux seraient nécessaires, 
donc il existe peu de probabilités de trouver un repreneur. 
Mme Gautier maintient cependant sa position sur la cession de terres à Dominique Noyset, 
uniquement si du foncier lui est affecté. 
 
Les sœurs de Dominique Noyset sont propriétaires de parcelles à proximité qui ont été 
échangées avec M. Corbel en jouissance. Il leur est proposé d’entrer dans les échanges pour 
permettre à Dominique Noyset de récupérer la parcelle en culture. La proposition est refusée. 
 
Michel Corbel propose de réfléchir aux échanges en y intégrant les échanges de culture qui 
vont s’arrêter. Cependant, Dominique Noyset et Mme Gautier ne le souhaitent pas. 
 
Les contacts ont été élargis aux exploitants ayant des terres à proximité : 
 
� Nicolas Boquého : il était attributaire, sous réserve d’échanges, de la parcelle de la réserve 

par la SAFER en mai 2018. C’est son refus de faire des échanges qui a engendré la mise en 
réserve. Il a été contacté car P. Perot a évoqué le souhait de faire des échanges avec Nicolas 
Boquého. Le principe de fonctionnement de la réserve ne lui convient pas car il ne souhaite 
pas faire d’échange en propriété et a peu de surface à lui (beaucoup à ses parents). 

 
� Françoise Gorréguès : a déjà été accompagnée par la Chambre d’agriculture sur des 

échanges. Partante, elle a déjà proposé des échanges à Nicolas Boquého car elle exploite 
une parcelle au pied de sa stabulation. Il n’a pas souhaité faire l’échange. Elle ne fera pas 
d’échange de culture. Elle n’est pas intéressée par la parcelle de la réserve. 

 
� La Chambre d’agriculture a aussi contacté M. Desbois, exploitant potentiellement intéressé 

par les parcelles de Ploufragan car seul exploitant à proximité. Producteur laitier, il a été 
fortement impacté par la rocade urbaine de Saint-Brieuc et le projet de nouvelle usine 
d’alimentation en eau potable. Il est uniquement propriétaire des parcelles autour de ses 
bâtiments et ne peut donc pas proposer d’échange. Un rendez-vous a eu lieu avec 
l’agglomération de Saint-Brieuc pour voir si la collectivité ne pourrait pas proposer de céder 
du foncier ailleurs sur le territoire pour alimenter la réserve contre ces parcelles péri urbaine 
(14 mai). Après examen des terres agricoles propriétés de l’agglomération, les services nous 
ont indiqué que ce n’était pas possible. 

 
Mme Gautier poursuit son activité jusque fin 2020. 
 
En mai 2019, la SAFER décide en CT de donner en occupation précaire la parcelle de la 
réserve à M. et Mme CORBEL (autre candidat Dominique NOYSET).  
 
Le 18 juin 2019, Guy Hellio, le propriétaire des terres toujours pas vendues à la SAFER, 
décède d’un accident. L’acquisition des terres par la SAFER n’a toujours pas pu être réalisée 
fin 2019. La mise en réserve n’est donc pas effective et il est décidé d’attendre l’acquisition 
pour poursuivre les démarches. 
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2020 
 
Les terres sont achetées par la SAFER en juin 2020, attribution et mise en réserve deviennent 
donc effectives. 
 
Une visite des parcelles proposées à Ploufragan par Michel Corbel est réalisée en présence 
de Franck Faramus de la SAFER à la rentrée 2020. L’objectif est de voir quelle parcelle 
pourrait être échangée contre une surface d’environ 5ha à Saint Donan. Vu les découpe du 
cadastre et l’accessibilité des parcelles, il n’est pas facile de trouvé un lot cohérent pour 
l’échange. 
 
Une rencontre entre Michel Corbel et Dominique Noyset est réalisée le 23 septembre 2020 
afin de trouver un accord sur le partage des parcelles de Saint Donan contre une partie des 
parcelles de Ploufragan et les 3.15 ha de la Ville Tano proposés par Dominique Noyset. L’idée 
serait ensuite de réaliser un échange en jouissance qui permettrait à un seul d’exploiter la 
parcelle. Plusieurs scénarios d’échange sont discutés. Cela nécessiterait l’intervention d’un 
géomètre. 
 
Courant octobre 2020, la SAFER met en appel à candidature  de terres sur la commune de la 
Méaugon. Deux d’entre elles sont proches de parcelles appartenant à Michel Corbel et 
Dominique Noyset.  
Il est alors proposé à Michel et Dominique d’échanger leur terres de La Méaugon pour 
éventuellement abonder une nouvelle réserve foncière si l’EPTB demande la mise en réserve 
d’une partie des parcelles à vendre. 
Dominique Noyser refuse mais se porte candidat pour ensuite échanger ces parcelles contre 
la réserve. 
Michel Corbel accepte de faire l’échange avec ses parcelles de la Méaugon à la place de 
Ploufragan même si elles sont de meilleures qualité. Un compromis semble donc être possible. 
 
L’EPTB demande donc la mise en réserve de deux parcelles proches de celles de M Corbel 
pour 1 ha 8279. 
Dominique Noyset est attributaire des autres parcelles plus éloignées pour une surface de 3 
ha 36 qui ne sont pas intéressants pour d’éventuels échanges. 
 
M et Mme Corbel se sont séparés courant 2020. De ce fait, Michel Corbel est dans l’incertitude 
sur la suite de son exploitation tant que les premières décisions judiciaires ne sont pas prises. 
M Corbel demande donc un délai jusqu’au mois de février 2021 pour donner son accord 
définitif. 
 
 

II-3 Cartographie 

 

Avant chaque rendez-vous, une cartographie du parcellaire de l’exploitation et du secteur 
est réalisée avant de rencontrer l’exploitant. Ensuite pour tous les projets et dossiers 
d’échanges, une cartographie avant/ après échange est réalisée.  

 

 

III- PROSPECTIVE FONCIERE 
 

III-1 Analyse des notifications et appels à candidature 

 
L’EPTB, disposant de l’outil vigifoncier de la SAFER sur le territoire foncier prioritaire, 
réalise une veille foncière. Un premier tri sur les notifications foncières et les appels à 
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candidature est réalisé par le pays qui transmet ensuite les informations concernant les 
parcelles agricoles sans bâti sur lesquelles l’EPTB pourrait éventuellement se 
positionner pour une mise en réserve. 
 
La Chambre d’agriculture analyse les notifications et appels à candidature afin 
d’examiner si la ou les parcelle-s pourrai-ent être intéressante-s dans le cadre d’un 
échange parcellaire : qui l’exploite aujourd’hui, quelle est l’organisation parcellaire dans 
les alentours ? Existe-t-il des projets d’échanges en cours sur le secteur ?  
 
12 appels à candidature ont été examinés en 2020. La cellule foncière a en effet acté le 
fait de ne pas intervenir sur des notifications sauf si le bien n’est pas acheté par un 
agriculteur et est intéressant pour des échanges. Plusieurs appels à candidature avec 
des surfaces conséquentes (Henon, Pommeret, Plédran) ont été examinés en lien avec 
la SAFER. 
 
Suite à ces analyses, l’EPTB s’est positionné sur un appel à candidature après avis de 
la cellule foncière sur les parcelles de La Méaugon qui pourraient compléter celles mises 
en échanges par Michel Corbel contre la réserve de la Folie à Saint Donan.  
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La Chambre d’agriculture et l’EPTB ont participé à la réunion préparatoire au CT SAFER 
et le CT SAFER du 2 novembre a décidé la mise en réserve des terres. 
 
Le CT SAFER a proposé la mise en réserve des autres parcelles mises en vente en 
même temps. Cependant ces parcelles n’étant pas proches de sièges d’exploitations et 
de qualité moyenne ne semblaient pas être monnaie d’échange intéressante. L’EPTB a 
donc préféré ne pas demander leur mise en réserve et elles ont été attribuées à 
Dominique Noyset. 
 
Cependant vu la situation et le délai demandé par Michel Corbel, la demande de mise 
en réserve auprès de la Région n’a pas été déposée en 2020. 
 

 

III- 3 Repérage des cédants 
 

En 2020, les enquêtes auprès des cédants ont été poursuivies. 
 
A partir des données cartographiques du RPG 2019 et des données de la chambre 
d’agriculture, une liste des exploitants de plus de 57 ans a été établie. Des enquêtes 
téléphoniques ont été réalisées en 2020 cette fois sur le secteur de Saint Brieuc. 
 
26 exploitants ont pu être contactés sur une liste de 36 personnes. 
 

• 6 considèrent qu’il est trop tôt pour eux d’envisager la transmission. 
 

• 5 n’ont pas de successeurs assurés et sont en recherche. Ils souhaitent donc être 
contacté par le service transmission ou inscrits au RDI quand ils ne le sont pas déjà.  

 
• 9 ont des successeurs assurés 

 

• 6 ont déjà transmis et/ou arrêté l’exploitation  
 
 
 
 

IV- COORDINATION  
 
 

La Chambre d’agriculture participe aux réflexions menées sur la thématique de 

l’échange foncier à l’échelle de la Baie de Saint-Brieuc. 
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V- BILAN FINANCIER 
 

Récapitulatif des temps passés en 2020 : 

FONCIER 
Nombre de jours 

de conseillers 

Informer sensibiliser,  

accompagner les projets d’échanges 
33.5 

Prospective, analyse des notifications, enquête 

transmission 
8.5 

TOTAL 42 

 

 

 

 

 
Montant 

éligible 

retenu  

Montant 

conventionné 

(Taux aides 

Région = 80%)  

Nbre de 

jours 

prévus 

(2020)  

Nbre de 

jours 

réalisés 

(2020)  

Coût 

unitaire 

HT 

Montant 

total des 

dépenses 

réalisées 

Subvention 

à percevoir 

2020 

Acompte 

versé 

Solde à 

percevoir HT 

Animation 

échanges 

parcellaires  

20 000 € 16 000 € 40 33.5 500 € 16 750 € 13 400 € 0 13 400 € 

Prospective 

foncière 
5 000 € 4 000 € 10 8.5 500 € 4 250 € 3 400 € 0 3 400 € 

TOTAL HT 25 000 € 20 000 € 50 42 500 € 21 000 € 16 800 € 0 16 800 € 
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ANNEXES 
 

        

CONVENTION D’ECHANGE GAEC QUATRE VAUX/GAEC DES LYS 
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CONVENTION D’ECHANGE EARL LE MEHAUTE/P SCHMITZ 
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EXEMPLE AUTORISATION PROPRIETAIRES 
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TABLEAU ECHANGE AVEC PROPRIETAIRES POUR AUTORISATION 
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